
 

COMITESINOS 

4.a Reunião Extraordinária/09 

08 de outubro de 2009 

Local: Auditório da Câmara Municipal de Vereadores, Parobé / RS. 

Horário: 14h – 16h30  

 
Pontos de Pauta: 
1) Abertura; 
2) Apreciação e aprovação da ata da 5ª reunião ordinária de 2009, realizada em 10/09/2009; 
3) Andamento do Plano Sinos; 
4) Apresentação da Categoria Esgotamento Sanitário – obras em execução e projetos; 
5) Apresentação dos desdobramentos do Programa de Recomposição de Mata Ciliar e suas ações no 

município de Parobé; 
6) Assuntos Gerais. 

 

Entidades Presentes 

Grupo I – Usuários da Água - Abastecimento Público: CORSAN, COMUSA e SEMAE; Esgotamento Sanitário e 
Resíduos Sólidos: PM de Sapiranga e SEMAE; Drenagem Urbana: PM de Três Coroas; Geração de Energia: CEEE; 
Mineração: ausente; Lazer e Turismo: ausente; Produção Rural: Assoc. dos Arrozeiros de Santo Antônio da Patrulha 
e STR de Três Coroas; Indústria: AICSul; Grupo II – Representantes da População - Legislativos Municipais e 
Estadual: ausente; Associações Comunitárias: Grupo Escoteiro Peregrino; Clubes de Serviço: Rotary C. Novo 
Hamburgo 25 de Julho e Rotary C. de São Leopoldo Leste; Instituições de Ensino, Pesquisa e Extensão: UNISINOS 
e UNILASALLE; ONG’s Ambientalistas: Movimento Roessler e Projeto Mira Serra; Associações Profissionais: Assoc. 
Arquitetos e Engenheiros Civis de Novo Hamburgo; Organizações Sindicais: ausente; III Grupo: Representação do 
Governo do Estado: ausente; Representantes do Sistema: ausente; CPA: Pró-Sinos; Demais Presentes: Sindiágua,  
PM de Parobé, PM de Portão, PM de Novo Hamburgo, EMATER.  
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ATA N° 09/09 - Reunião EXTRAORDINÁRIA 
No dia oito de outubro do ano de dois mil e nove, a plenária do COMITESINOS reuniu-se às 
14horas, no Auditório da Câmara Municipal de Vereadores de Parobé/RS, para a realização da 
quarta reunião extraordinária do corrente ano, coordenada pela diretoria do comitê. 1 – Abertura:  
Sr. Silvio Paulo Klein, Presidente do COMITESINOS, procedeu com a abertura dos trabalhos 
agradecendo a participação dos membros e da comunidade e autoridades. Destacou ainda que a 
reunião plenária faz parte da programação da  16ª Semana Interamericana da Água e agradeceu o 
convite e boa acolhida do município de Parobé. Sr. Silvio lembrou que está fechando o terceiro ano 
após a mortandade de peixes ocorrida em outubro de 2006 e resgatou dados apresentados pela 
Fundação Estadual de Proteção Ambiental Henrique Luiz Roessler – FEPAM, nesta plenária, em 
dezembro de 2008, em que fica evidenciada a necessidade de implantação de sistemas de 
tratamento de esgoto doméstico na bacia. A pedido do Presidente, Sra. Débora Cristina da Silva, 
Secretária Administrativa do COMITESINOS, explicou que a partir desta data serão utilizados 
cartões sinalizadores para a tomada de decisões, buscando assegurar o pleno e adequado exercício 
da representação das categorias no direito ao voto. Dada a falta de quórum dos representantes das 
entidades membro, Sr. Silvio postergou a aprovação da ata. 3 – Andamento do Plano Sinos: Sra. 
Luciana Gomes, Vice-Presidente do COMITESINOS e Coordenadora do Plano Sinos pela Unisinos, 
solicitou ao Sr. Luiz Antônio Castro que, em nome do Consórcio Pró-Sinos, explicasse como está a 
execução do projeto de elaboração do Plano de Bacia. Sr. Castro relatou que os trabalhos estão 
parados por conta da falta de retorno do Fundo Nacional do Meio Ambiente – FNMA sobre a 
prestação de contas da aplicação da primeira parcela, apresentada ainda no final de 2008 ao órgão 
financiador. Ele leu a última correspondida enviada ao FNMA cobrando as respostas. Sra. Luciana 
destacou que, oficialmente, o convênio com o FNMA encerra em 30 de outubro de 2009 e que 
alguns caminhos políticos estão sendo percorridos na intenção de destravar o processo.  4 - 
Apresentação da Categoria Esgotamento Sanitário – o bras em execução e projetos:  A Engª.  
Christiane Lopes Cavalheiro, Superintendente de Projetos da Companhia Riograndense de 
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Saneamento – CORSAN, apresentou os investimentos financeiros assegurados para execução de 
obras e elaboração de projetos de abastecimento de água e esgotamento sanitário para todo o 
Estado. Na Bacia do Sinos os investimentos são: R$ 80.163.815,70 (abastecimento de água) nos 
municípios de Canoas, Esteio, Sapucaia do Sul, Três Coroas, Campo Bom Sapiranga e Portão; R$ 
146.008.705,63 (esgotamento sanitário) nos municípios de Canoas, Esteio e Sapucaia do Sul; além 
de R$ 29.846.602,28 (projetos de esgotamento sanitário) em quatorze municípios da bacia. O Sr. 
Ronaldo Vieira, Diretor Geral do Serviço Municipal de Água e Esgotos de São Leopoldo - SEMAE, 
apresentou as obras em execução, como: Estação de Tratamento de Esgotos – ETE no Bairro 
Feitoria, que está 85% concluída e terá o investimento total de R$ 9.800.000,00; Sistema de 
Esgotamento Sanitário – SES na Zona Nordeste que está 80% concluída e terá o investimento total 
de R$ 4.200.000,00; Rede de Água e Esgoto na Cerâmica Anita, que está 85% concluída e terá o 
investimento total de R$ 500.000,00. Estão em processo de licitação: Coletor tronco na Rua 
Pottenstein (R$ 283.000,00) e a Rede de Esgoto e Água no Loteamento Tancredo Neves II (R$ 
200.000,00). Projetos aprovados que aguardam a liberação de recursos: Ampliação da ETE da 
Vicentina (R$ 4.815.000,00); Mini ETE no Loteamento Tancredo Neves I (R$ 240.000,00); Reforma 
da ETE no Loteamento Tancredo Neves I (R$ 350.000,00); e Projetos de ETES e Redes Coletoras 
(R$ 1.330.203,00). Sr. Ronaldo destaca que já identificaram a necessidade de um investimento de 
mais R$ 40.000.000,00 em outras ETEs. O Sr. Carlos Nascimento, Coordenador de Produção da 
COMUSA - Serviços de Água e Esgotos de Novo Hamburgo, explicou que atualmente 4.800 
habitantes são atendidos pela ETE do Mundo Novo, cerca de 2% da população do município. O 
planejamento da operadora de saneamento prevê o tratamento concentrado em três regiões: Bacia 
do Arroio Cerquinha (que atenderá 10.000 habitantes e aguarda a liberação de recursos), do Arroio 
Luis Rau (que atenderá cerca 130.000 habitantes e início das obras previsto para 2010) e do Arroio 
Pampa (com início das obras previsto para 2010). Concluídas as apresentações a Sra. Luciana 
Gomes mediou uma rodada de perguntas e esclarecimentos. 2 - Apreciação e aprovação da ata 
da 5ª reunião ordinária de 2009, realizada em 10/09 /2009: Sra. Luciana Gomes explicou que dada 
a falta de quórum mínimo, a apreciação da ata ficou para a próxima reunião. 5 - Apresentação dos 
desdobramentos do Programa de Recomposição de Mata Ciliar e suas ações no município de 
Parobé:  Sra. Viviane apresentou o andamento do Programa destacando a importância da rodada de 
reuniões locais que está sendo realizada. Sra. Sabrina Fetter, Bióloga da Secretaria Municipal de 
Meio Ambiente de Parobé, relatou o desenvolvimento dos trabalhos no município, que já conta com 
plantios realizados e a adesão de novos parceiros.  6 – Assuntos Gerais: Sr. Silvio informou que a 
Deliberação CBHSINOS009/2009 – Da conclusão do estudo “Análise Estratégica Ambiental 
referente a obras de infra-estrutura hídrica na Bacia do Rio dos Sinos”, aprovada na última plenária 
conforme texto remetido a todos os membros por meio eletrônico, está sendo remetida à Secretaria 
Extraordinária de Irrigação e Usos Múltiplos da Água – SIUMA. E em sinal de agradecimento 
simbólico pela recepção do município de Parobé, Sra. Viviane entregou à Sra. Sabrina duas 
camisetas do Programa Permanente de Educação Ambiental da Bacia Sinos, patrocinado pela 
REFAP S/A. O Presidente agradeceu a participação e contribuições dadas pelos representantes das 
entidades membro do comitê e convidados. E, para constar, lavrei a presente ata que, depois de 
aprovada, será assinada pelo Presidente, pela Vice-Presidente e por mim.  
 

Novo Hamburgo, 08 de outubro de 2009. 
 
    
 
                 Silvio Paulo Klein                Luciana Paulo Gomes                 Viviane Nabinger 
                       Presidente                         Vice-presidente                      Secretária Executiva 
 

 


